

LA NUEVA ERA

PERIODICO INDEPENDIENTE

REDACCION Y ADMINISTRACION

SANTA CRUZ, 1,

Se publica los dias 1, 7, 15 y 23 de cada mes

La correspondencia se dirigirá á su director

No se devuelven originales aunque no se publiquen

PRECIO DE SUSCRIPCION

En toda España 50 céntimos cada mes
Número suelto 15 céntimos

ADVERTENCIA

Rogamos á las personas que reciban el primer número de «La Nueva Era» que no quieran honrarnos con su suscripción, lo devuelvan á la Administración calle de Santa Cruz, número 1,

UNO MAS

Toda epidemia es contagiosa (verdad es esta de las de Pedro Grullo) y nosotros atacados de la fiebre de publicidad que se ha desarrollado en la ciudad que el Tlader baña, no hemos podido resistir á la tentación de dar á luz este semanario, órgano de nuestras propias ideas, y clarín de nuestra absoluta independencia. Esto último es un programa; pero no queremos romper el rutinario molde de las ofertas, y vamos á aparecer envueltos con la capa de la moralidad y la justicia con que muchos se cubren, aunque por los resquicios se les vean las miserias y pequeñeces de un egoismo apasionado.

Sí, lectores queridos, burla burlando, medio en serio medio en broma, diremos siempre la verdad pese á quien pese, y rásquese á quien le pique. Defenderemos todo lo que creamos justo, equitativo y lógico, y criticaremos cuanto sea censurable é indigno, sin que se opongan obstáculos ni trabas á nuestra voluntad, pues estamos acostumbrados á luchar con toda clase de dificultades y vencerlas; sin que á nuestro cri-

terio admitamos reparos de nadie, pues somos tan libres como el pájaro, aunque el simil está algo gastado. En fin, nuestro programa puede condensarse en la siguiente frase que no por vulgar cuadra menos á nuestro carácter de independiente.

Llamaremos *al pan, pan y al vino, vino.*

Cuidaremos más de la verdad de las cosas y de su sencilla y clara exposición, que de las bellezas literarias del lenguaje, aunque para adornarnos contamos con las elegantísimas plumas de algunos pavos reales, flamencos, colibrís y otras aves que en ningún modo son pájaros de cuentas.

Enviamos nuestro saludo á los colegas de la localidad, con los que guardaremos las atenciones y cortesías que ellos nos guarden, deseándoles larga vida y pesetas, y rogándoles que no se tomen muy á pecho estas cuestiones del periodismo, porque de hacerlo así sufrirán muchos disgustos y no gozarán de las delicias del vivir agenos de cuidados, como es nuestro deseo.

Ya era hora

Si, ya era hora de que saliésemos de la tutela innominosa del caciquismo aborrecible á que por espacio de 22 años nos han tenido sugetos los liberales. La atmósfera se ha despejada, las nubes que envolvían á nuestro pueblo, se ha disipado á surgir en el horizonte, el sol de la independen-

cia, dejándonos contemplar un cielo de purísimo azul, y respirar un aire oxigenado con los efluvios de una libertad moderada y justa.

¿Quién realizó el milagro? ¿Quién ha roto las cadenas que nos aprisionaban? ¿Quién nos hasacado á la meseta para contemplar el dilatado horizonte y el hermoso panorama?

¡Un joven brioso, entusiasta, decidido protector de Orihuela, el Excmo. Sr. Marqués de Rafal!

El diputado á Cortes por este distrito noble procer á quien debemos la ruina del caciquismo que tantos años hemos padecido, está dispuesto á sacrificarse en bien de este país, como demostrará con obras, no con palabras que lleva el viento. De sobra sabemos que los enemigos del señor Marqués de Rafal, procurarán desprestigiar su gestión política, pues la envidia no cabe en sus cuerpos, pero para defender la verdad y hacer morder el polvo á sus detractores, estamos aquí nosotros, dispuestos á llegar al fin con todas sus consecuencias.

Por de pronto la *defunción* del caciquismo ballesterista, es un hecho indubitable y más importante de lo que muchos suponen, y este hecho hemos de agradecerlo al nuevo diputado á Cortes por Orihuela Excmo. Sr. Marqués de Rafal.

La solución

Después de los entusiasmos pro-

pios de los primeros momentos, al iniciarse la idea de la construcción de un circo taurino en nuestra ciudad, aprestaron los desmayos precursores de los desalientos que sobrevienen en toda obra, para la cual hay que gastar dinero.

Los menos espléndidos y menos patriotas, encontraron un pretexto muy cómodo para negarse al pago de las acciones, cogiéndose á la excusa de que se había hecho cuestión política lo que debía de ser obra del pueblo. (¡La patria se los tome en cuenta!) y creyendo fracasada la edificación de la plaza de toros, la dieron por definitivamente muerta, como si ellos fueran los monopolizadores de las ideas de salvación; pero he aquí que se han equivocado, pues á nuestro alcalde, que siempre está pensando en el bien de Orihuela, se le ha ocurrido un medio para que la plaza se termine en plazo breve; medio que á nuestro entender es el único para conseguir el fin indicado, y que debe ser aceptado por los que tengan interés en que Orihuela posea una plaza de toros.

He aquí la idea del alcalde don José Escudero Zapata.

«Los individuos de la junta directiva de la plaza de toros, pueden garantizar la cantidad de quinientos mil pesetas, para tomarlas en un establecimiento de crédito que se dedique á hacer estos préstamos, con cuyos 15.000 pesetas, unidas á las 60.000 que han de rendir las acciones en circulación, hay suficiente para terminar el circo taurino.

Los intereses que devengue las 15.000 pesetas á préstamo, pueden ser satisfechos, con lo que riu-

da la plaza en explotación, si después de terminada no se quiere hacer una hipoteca sobre la misma, al mismo ó á otro establecimiento de crédito, por las 15.000 pesetas susodichas, en cuyo caso los Sres. de la Junta Directiva, serían acreedores de la plaza por la cantidad referida.

Si la actual Junta Directiva pusiera reparos á esta solución, debiera convocarse á una junta general de accionistas, para que ésta estudiara y aceptara esta proposición».

Como verán nuestros lectores la idea no puede ser ni más sencilla ni más factible, y si hay verdaderos deseos de que tengamos circo taurino, debe de aceptarse definitivamente para llegar con rapidez al término deseado.

Réplica

Al corresponsal de «El Correo» de Alicante.

El corresponsal en esta de «El Correo» de Alicante publica en el citado periódico una carta fechada del 25 del pasado mes de Abril, carta que no hay que perder de vista, pues se trae su *intrínseca*, y algo de mala intención como verá el curioso lector si tiene paciencia para seguirnos en este artículo.

Se pide en la carta la constitución, de un Ayuntamiento definitivo que dé al traste con la interinidad actual; pero no porque de esa interinidad sea perniciosa á los intereses del pueblo por su inacción, sino porque con el Ayuntamiento definitivo, cambien las cosas y se satisfagan las ambiciones y egoísmos personales de alguno que siente añoranzas de poder y mando; y quien sabe, si ese mismo corresponsal es alguno aladido.

Más consideración, más corrección al escribir debiera merecerle al corresponsal de «El Correo», quien en aras de la amistad, de la justicia, del patriotismo y del horror al caciquismo, se sacrificó en pró de los ideales conservadores, sirviéndolos con una lealtad que no deja lugar á duda, quien arrojó las solapadas murmuraciones desprovistas de fundamento, quien dió lugar á que los

conservadores llegaran al poder, quien facilitó el triunfo del diputado por este distrito Excelentísimo Señor Marqués de Rafal merecía otras consideraciones que las que con él ha tenido el autor de la carta citada.

Bien sabemos nosotros que el corresponsal de «El Correo» no es ni mucho menos en la ocasión presente el verbo del partido conservador oriolano, pues que los conservadores de Orihuela, siendo como son todos unos perfectos caballeros, no pueden menos que sentir hondamente el noble afecto de la gratitud, hacia quien les ha despejado el camino, sirviéndoles de avanzada para que llegaran á la cumbre de sus legítimas aspiraciones, y por tanto, los referidos conservadores no pueden ni deben en manera alguna aprobar una conducta basada en la ingratitude y en la intriga.

No parecía tan *ajuno* de prestigio el firmante de la carta el día 21 de Febrero pasado, el mismo á quien hoy arroja esos calificativos; aunque en el ánimo del Excelentísimo Señor Marqués de Rafal, lo mismo que en el de don Francisco Germán Moreno y en el de todos los conservadores de Orihuela, está, que D. José Escudero Zapata alcalde Constitucional de Orihuela, nombrado por R. O. firmada por S. M. D. Alfonso XIII (Q. D. G.) es conservador, tanto ó más que el corresponsal de «El Correo» y por si de ello quedaba alguna duda, el jueves 25 de Abril, hizo pública y solemne ratificación de su ideal en casa del diputado á Cortes por este distrito, y á presencia de la mayoría de los conservadores oriolanos.

Al corresponsal de «El Correo» *los dedos se le antojan huéspedes*, y ve perturbaciones y reveldías en donde no hay más que nobleza, desinterés y caballerosidad. Reconocida por los conservadores de esta ciudad las jefaturas del Excelentísimo Señor Marqués de Rafal y D. Francisco Germán Moreno, el alcalde de Orihuela, las reconoce y acata, sin pensar en levantar bandera de revelión, pues su idalgúia, no le permite cometer acciones reprobables, de las que sólo es capaz quien las piensa, quien las supone en el prógimo y quien con una doblez maquiavélica las estampa en letras de molde.

D. Francisco Germán Moreno, el consecuente y honrado jefe de los conservadores de Orihuela, ha pasado gran parte de su existencia luchando contra el caciquismo liberal, y no por dargusto al corresponsal de «El Correo», vendría ahora á imponer un nuevo caciquismo tan odioso como el anterior, cortando iniciativas y libertad de acción á el alcalde, quien necesita para mejorar las condiciones materiales de este pueblo, ancho campo donde desenvolver su pensamiento administrativo.

Orihuela entera reconoce y aplaude la buena fe, la caballerosidad y los dotes de mando que adornan á nuestro alcalde D. José Escudero Zapata, y pues que merece la confianza de los oriolanos y del partido conservador, nosotros nos permitimos aconsejarle que desprecie las pequeñeces, miserias é intrigas de los que valen menos que él, y que coloque su pensamiento en los ideales altruistas de regeneración de la patria chica, con lo que continuará mereciendo la consideración y el aprecio de todos.

Sobre los presupuestos

Nuestro colega «El Censor» nos prometió ocuparse de los presupuestos municipales haciendo una crítica de los mismos; más aquel noble propósito no pasó de un deseo que no llevó á la práctica sabe Dios porque razones ó porqué *presiones*; pero nosotros, que somos como las botellas de cerveza, las cuales una vez destapadas vierten su líquido sin que nada lo contenga, nos proponemos llevar á cabo la campaña apenas iniciada por el colega referido, ocupándonos en una serie de artículos de las fuentes de ingreso de nuestro municipio y del destino que se da á lo recaudado por este, poniendo de manifiesto las deficiencias de los presupuestos, las corruptelas y abusos que en ellos notamos, y proponiendo un plan completo de economías que á no dudar será aceptado por la Excma. Corporación municipal, que se constituya después de las elecciones parciales, toda vez que las personas que habrán de formar el nuevo Ayun-

tamiento ha de tener deseos de que su nombre se cite con respeto y la consideración que merecen los buenos patriotas.

Por hoy basta con lo expuesto, pues no gustamos de hacer ofrecimientos para dejarlos incumplidos; y porque en estas cuestiones de interés general, tenemos por lema que «obras son amores y no buenas razones».

Nos ocuparemos también simultáneamente de las reformas que á nuestro juicio deban introducirse en las ordenanzas municipales; para la ejecución de las mismas, contamos con el apoyo decidido de nuestro joven entusiasta alcalde D. José Escudero Zapata, quien propuso al anterior municipio el estudio y denuncia de las vigentes, por antiguas é inservibles, ya que su vejez las inutiliza, pues las necesidades de la vida moderna han creado grandes incompatibilidades con el espíritu y la letra de las enmudecidas ordenanzas.

REPORTERISMO

No sabemos que admirar más en «El Censor» si su descuido de la Gramática y la lógica al escribir, ó la falta de veracidad en sus informaciones.

Vease la clase.

Asegura el colega que el Sr. Marqués de Rafal ha adquirido diez acciones para la construcción de la plaza de toros.

¿Se juega el compañero el importe de la última edición de la Gramática de la Real Academia á que son veinte las acciones adquiridas por el Sr. Marqués?

El Sr. Moret, está de enhorabuena.

En Orihuela donde jamás había habido ningún moretista se han formado dos comites que reconocen la jefatura de D. Segismundo.

¡Esto se llama tener suerte!

Dentro de poco hasta las piedras van á ser moretistas.

Como que parece que se divisa el turrón del presupuesto por ese lado.

Pero la ambición no puede estar oculta y antes que los liberales moretistas lleguen al poder, ya tenemos dos grupos con sus dos jefes que se disputan el mando futuro.

Ahora solo falta que se presente un tercero en discordia ha hacer efectiva la fábula de los dos perros y los dos conejos; porque *conejos* si que los hay.

Algunos liberales censuran al señor Marqués de Rafal porque ha tomado 20 acciones de la plaza de toros.

¡Meditemos!

Y... resulta de nuestra meditación que D. Francisco Ballesteros y Villanueva

va ex-diputado á Cortes por este distrito, dos veces, sólo tomó una acción, entregando el primer plazo y no pagando nada más.

¡Comparemos!

Y... resulta de nuestra comparación, que el jefe de los liberales que ha disfrutado 22 años de las dulzuras del poder, se compromete á pagar 250 pesetas, entregando solo 25, y que el jefe de los conservadores que llega ahora al poder, se ha comprometido á pagar cinco mil pesetas, de las cuales ha satisfecho 500, y el resto no dejará de satisfacerlo por ninguna causa.

Juzgue el público de la conducta de uno y otro.

Miente quien asegure que en la época actual no se realizan milagros.

Oigan los incredulos y se convencerán de que en nuestros días aún se resucitan muertos.

«La Cámara de Comercio» y la «Cámara Agrícola» de esta ciudad, eran dos organismos completamente difuntos, totalmente cadáveres, y muchos oriolanos de los que leerán estas líneas, habrán asistido al sepelio de una y otra; pues bien, el domingo último, á los sonos mágicos de la voz de D. Carlos Gomiz, resucitaron los dos difuntos.

El Sr. Gomiz, exclamó: «¡levantaté y anda!»; pero no dijo «¡Lázaro!», sino Rufino, ¡levantaté y anda para Madrid!

Sí, anda para Madrid, que aquí quedaban unas 400 pesetas que sobraron del entierro de «La Cámara Agrícola», y es necesario que las gaste alegremente un liberal.

D. Rufino Gea, es el hombre de la suerte. Fué interventor de la subalterna, administrador de consumos y depositario de los fondos municipales, y siempre que ha habido necesidad de viajar á costa del pueblo ó de alguna corporación, á D. Rufino se le ha encargado la molestia, y miren ustedes si tendrá suerte, que solamente porque él haga un viaje gratis *et amore*, se han resucitado.

Ahora quisieramos nosotros saber el papel que le está reservado á D. Rufino en la Asamblea Nacional de Agricultura y Comercio, porque discursos no pronunciará ninguno á menos que actuando de fonógrafo, no repita alguno de los que en las últimas Cortes pronunció su jefe D. Francisco Ballesteros Villanueva.

Deseamos al Sr. Gea, feliz viaje y que siga la suerte.

Una pregunta á nuestro colega «El Diario» y se la hacemos á él porque siendo como se dice el órgano oficial del canalejismo local, debe estar enterado.

¿Se retira de la política militante don Francisco Ballesteros Villanueva?

Este rumor circula con insistencia, pero hasta el presente el Sr. Ballesteros, no ha dicho *esta boca es mía*.

¿Esperará el Sr. Ballesteros acontecimientos imprevistos que le vuelvan á dar el poder por el arte de *birli birloque*?

Por ahora están *verdes* y hace mal en tener uncidos al carro del fracaso, á unos cuantos hombres, que si recobran su libertad de acción, pudieran hacer algo en bien de su país.

Es mucho egoísmo el del Sr. Ballesteros.

El pueblo empieza á notar los beneficios de la política expansiva del partido conservador, libre de la presión odiosa del caciquismo.

El domingo último, visito nuestra plaza de abastos el teniente de alcalde D. Antonio Lucas, quien impuso á los vendedores buen número de multas por las faltas observadas en el peso. Las multas cobradas en especies, fueron remitidas á los establecimientos benéficos de la ciudad.

El ejemplo dado por el Sr. alcalde y vigorosamente secundado por el señor Lucas, es digno de aplauso.

¡Duro con los estafadores Sr. Lucas, porque cuando lo ven á V. por la plaza, los vendedores que no dan lo justo se les pone *la carne de gallina*!

El día 12 de los corrientes se verificarán en esta ciudad las elecciones parciales de concejales.

¡SR. ALCALDE!

Los oficiales de barberos iban á realizar una manifestación para pedirle á U. S. que ordenara se cumpliera con la ley del descanso dominical, obligando á cerrar las barberías á las 12 los domingos; pero nosotros les prometimos hacer llegar su justa pretensión á oídos de nuestra digna primera autoridad local para que la atendiera.

Es lo raro de este caso, que estando de acuerdo con los oficiales, los dueños de las barberías, no se hace lo que todos desean, porque ninguno quiere ser el primero en cerrar; pero el Sr. Escudero Zapata fiel cumplidor de la ley, se encargará de que uno sea el primero y continúen los demás, observando un precepto tan humanitario, y si alguno se resistiera debe imponerle la multa correspondiente, como hizo el Sr. Mesplea cuando era alcalde.

En nuestro artículo titulado «Réplica» al corresponsal de «El Correo» de Alicante, no aludimos al auténtico corresponsal de «El Correo» D. Ascensio García, que no es el autor de la carta *maligna*, sino al ambicioso que ha sorprendido la buena fe de la redacción del periódico alicantino, y que ha abusado de la confianza del corresponsal, empleando su firma, para cometer una acción que reprueban todas las conciencias honradas.

De la corrección de D. Ascensio García, nadie ha dudado, y mucho menos nosotros que le conocemos muy á fondo.

Después de las 10 de la mañana, y en la calle mayor, hemos visto algunas domésticas sacudiendo alfombras y bariendo balcones, lo cual ponemos en conocimiento del Sr. Alcalde, para que ordene á los dependientes de su autoridad que procuren impedir estos abusos.

El corresponsal de «La Verdad» de Murcia, ha recogido en los centros de recreo (no sabemos en cuales porque no no lo vemos en ninguno) unos rumores que afectan á un señor que tiene vara alta dentro del partido conservador, y despues hace una declaración, para patentizar que no alude á nuestro particular amigo D. Francisco Sempere.

Pues bien; ¿quien es ese señor de vara alta? Porque no vale lanzar veladas acusaciones para dejarlas luego envueltas en un misterio malicioso é hipócrita. Las cosas claras.

Para pasar un rato agradable disfrutando de un espectáculo culto, no hay más remedio que asistir á nuestro teatro en donde su propietario Sr. Romero, tiene instalado un cinematógrafo perfectísimo, en el cual se exhiben las películas más variadas y de más alta tracción. Durante la última semana, el público ha aplaudido muchas y muy singularmente ba titulada «Una escena en Venecia», que es preciosa.

Todas las noches hay secciones á las 8, 9 y 10, y en todas ellas está el teatro concurridísimo.

Víctima de rápida enfermedad, falleció el martes la Sra. Doña Concepción García Lopez, esposa de nuestro particular amigo D. Vicente Bellido.

A la conducción del cadáver que se verificó en la mañana del miércoles, asistió una concurrencia numerosísima que con este acto significó las grandes simpatías que gozaba la finada y el pesar que á Orihuela entera ha producido su fallecimiento. La presidencia del fúnebre cortejo la ocupaban los señores D. Antonio Mira, cura de la Parroquia del Salvador, el Sr. Juez de 1ª Instancia, D. Francisco Barrios, D. Juan Valls y D. José María Franco; y las cintas que pendían del lujoso féretro, eran guiadas por los Sres. D. J. Ramón Garrigós, D. Gregorio Sanchez, D. Manuel Martinez, D. Ramón Pastor, don Eleuterio Garcia y D. Rafael Martinez.

Reciba la familia de la joven finada el testimonio de nuestro más sentido pésame.

El corresponsal de «El Liberal» anda jugando *al tira y afloja*; esto es, que no sabe á que carta quedarse; pues tan pronto aplaude á los conservadores como á los liberales, demostrando una descon-

fianza que nos atreveríamos á calificar de *pancismo*.

¿Es conservador? ¿Es liberal? Nadie lo sabe; pero todo el mundo censura su procedimiento tan feo, para llenar la puchera.

Lo serio es declararse definitivamente partidarios de unos ú otros, y á los que sirva, servirlos con lealtad, y á los enemigos furtigarlos con razones y con lógica.

«El que á muchos dioses sirva de ninguno espere suerte.»

Algunos colegas dieron la noticia de que en la sesión de Ayuntamiento del jueves tomarían posesión ocho concejales canalejistas que figuran en la corporación municipal interina; pero catate aquí que no habiendo sesión por falta de número de Sres concejales, los canalejistas no tomaron posesión, quedando á la luna de Valencia.

Ayer regresó de la corte, á donde marchó el lunes último nuestro digno alcalde D. José Escudero Zapata, que ha traído inmejorable impresiones políticas.

Sea bien venido.

Una legión de perdioseros recorre nuestra ciudad hace pocos días, sin que por las autoridades se hayan dictado, que sepamos, severas órdenes para evitar ese mal.

Si fuera sólo la molestia que originan, podría aguantarse más ó menos tiempo, pero el que por parejas pidan limosnas y porque no se les dé amonesta á los vecinos, es insoportable; por eso pedimos á las autoridades ordenen á sus subordinados que prohíban terminantemente el que esos individuos pidan limosna, con grave riesgo de la tranquilidad del vecindario.

Lo pedimos á V. S. en nombre de infinidad de familias, y creemos serán teandidas en sus justas demandas.

Aviso.

Se facilita dinero á prestamos con Pagarés é hipotecas á interés módico, como tambien compras y ventas de fincas rústicas y urbanas.

RICARDO BASTIA.

Calle de San Juan 9 Orihuela.

Uganda-Atrica ecuatorial) son las que, obtienen enseguida maravillosamente la curación completa y segura de todos males secretos por crónicos que sean. Garantizamos que nadie sufre un desengaño con estas y le devolveremos su dinero si V. no sana. Precio 10 pesetas. Envío franco gastos y rápido por correo certificado. Unicos Concesionarios:

Impip. de Manuel Pérez Santa Cruz 1.

Sección de Anuncios

IMPRESA

SE HACEN CON ESmero

La Económica

CALLE DE HOSTALES 34

Junto a la fábrica de chocolates de don Jaime Diaz

ORIHUELA

Factuas

membretes

circulares

SOBRES

TARJETAS DE VISITA

RECORDATORIOS

ESQUELAS DE DEFUNCION

REGLAMENTOS

TRABAJOS EN COLORES

Este nuevo establecimiento ofrece al público toda clase de impresos

A PRECIOS MUY VENTAJOSOS

QUE EN LOS DEMAS

y todo lo concerniente al arte de imprimir

Los trabajos para fuera de la localidad se remiten francos de porte.



Disponible